



Malgré deux matchs de préparation plutôt poussifs, les Tarbais veulent aller de l'avant et être d'attaque dès le 26 août à Massy. Photo J.-L. B.-P.

APRÈS UNE SAISON OÙ LES TARBAIS ONT LONGTEMPS JOUÉ LES TFOUBLE-FÊTE AVANT QUE LES BLESSURES DE PLUSIEURS CADRES NUISSENT AU RENDEMENT DE L'ÉQUIPE, ON NE PEUT PAS DIRE QUE L'INTERSAISON A ÉTÉ UN LONG FLEUVE TRANQUILLE.

Assurer rapidement le maintien

Si Romain Terrain a conservé son poste d'entraîneur, Fabien Fortassin va lui continuer sa carrière à Valence-Romans, promu en Pro D2. Il sera remplacé par Nicolas Cabannes, qui a été le coach de Cognac-Saint-Jean d'Angély puis de Salles et qui a joué avec Romain Terrain à Pau. Côté joueurs, les dirigeants savaient de longue date que trois d'entre eux porteraient tenter leur chance au niveau supérieur et ils avaient donc prévu de remplacer le demi de mêlée Thomas Lhusero (Valence-Romans) par Anthony Méric, en provenance de Montauban ; le troisième ligne Loan Real (Valence-Romans) par Alexis Army qui fait le chemin inverse (lire le portrait) ; et l'ailier Maxime Oltmann (Dax) par l'ailier fidjien Jone Tuva, relégué avec Cognac. En ce qui concerne le pilier argentin Mariano Filomeno, engagé comme joker Coupe du monde par le Stade montois, c'est le Tonguien Taufa Toma'akino (Grenoble) qui prend sa place. En troisième ligne, Dorian Bonnin (Provence Rugby) et Jean Guicherd (21 ans), qui était en double licence avec Bayonne et Mauléon, compensent, respectivement, les départs de Mattéo Coustal, en partance pour Albi, et de Gigi Leshkasheli, à Sarcelles (Fédérale 1). Enfin, en deuxième ligne, Paul Sajous, reparti vers son club formateur d'Argelès-Gazost (Fédérale 3), c'est le Néo-Zélandais Filipe Manu (Cognac) qui prend la relève.

DEUX FIDJIENS EN RENFORT !

En revanche, les dirigeants haut-pyrénéens ne s'attendaient pas à perdre leurs deux pièces maîtresses du milieu du terrain, le Samoan Alofa Alofa (Brisbane) et le Fidjien Joe Vakacegu (Orléans). Sans compter la malchance qui a touché leur jeune et talentueux Jonathan Duffau (ailier-centre), victime d'une rupture d'un ligament

croisé lors des premiers entraînements. De ce fait, même s'ils peuvent compter sur certains joueurs issus de leur centre de formation comme Julien Cantan, Pierre Descoubert et Johan Paulet, le staff a réussi, malgré un petit budget, à faire signer deux valeurs sûres au poste de trois-quarts centre, à savoir les Fidjiens Savenaca Rawaca (Béziers) et Kallione Nasoko (Pjijian Drua). Avec l'arrivée de six autres jeunes - Vincent Duloc (22 ans, talonneur), Alec Lambert (20 ans, pilier droit), Francis Rolland (22 ans, deuxième ligne), Mickaël Thébaud (22 ans, demi de mêlée), Clément Latorre (21 ans, ailier) et Baptiste Peytavi (21 ans, deuxième ligne) - cela va permettre au club d'avoir un effectif plus fourni et de renforcer également l'équipe espoirs.

En ce qui concerne les deux premiers matchs amicaux, ils se sont soldés par des lourdes défaites contre Soyaux-Angoulême (38-0) et Narbonne (35-5). Pas de quoi inquiéter outre mesure le capitaine Enzo Mondon : « Je trouve que le score dans l'Aude ne reflète pas trop le match. On n'est pas dans l'urgence mais il faut faire attention. » Alors que faut-il attendre de la saison ? « Il faut d'abord assurer le maintien car c'est vital pour le club, brosse l'entraîneur Romain Terrain. Ensuite, avec Nicolas Cabannes, on s'est efforcé de mettre en confiance nos joueurs afin qu'ils donnent le meilleur d'eux-mêmes dès l'entame, où on devra bien négocier les trois matchs à domicile qu'on va disputer lors des quatre premières journées. Par rapport à notre budget, nous avons fait un bon recrutement en faisant venir des joueurs d'expérience qui ont envie de relancer leur carrière et plusieurs talents espoirs qui vont nous permettre d'avoir une rotation élargie. »

Par Jean-Louis BLÉZE-PASCAU

l'interview

LIONEL TERRÉ - PRÉSIDENT APRÈS UNE SAISON OÙ LES TARBAIS ONT LONGTEMPS CRU QU'ILS POUVAIENT SE QUALIFIER, L'HOMME FORT DU STADO TPR FAIT LE POINT.

« L'un des plus petits budgets de la division »

Quel bilan faites-vous de la saison dernière ?
Bien qu'au niveau du classement, nous ayons terminé dixième, presque au même niveau que la saison précédente où, à trois journées de la fin, on lutait encore pour éviter la relégation, cette fois, alors qu'il restait le même nombre de rencontres à disputer, nous étions toujours dans le coup pour rejoindre la phase finale. Avec dix points de plus au compteur, c'est une grosse progression pour notre troisième année en Nationale, avec un groupe composé de nombreux jeunes issus de notre centre de formation. Ce qui prouve le bon travail effectué depuis des années par l'ensemble des éducateurs de l'association.

Pouvez-vous nous faire un point sur la formation tarbaise ?
Même si nous avons le regret de voir nos meilleurs éléments partir dans les grosses équipes du rugby français, comme Fabien Brau-Boirie à Pau et Joseph

Laharrague à Bordeaux Bègles lors de ceintersaison, c'est aussi une fierté car ces départs crédibilisent et confirment le savoir-faire de notre centre de formation. Comme on est le seul club de la division à avoir toutes nos équipes de jeunes évoluant dans les championnats élite de leur catégorie, les gamins du coin, qui intègrent le club, savent que s'ils bossent bien, tout en ne négligeant pas leurs études, ils pourront un jour atteindre le haut niveau. Quant aux jeunes que l'on recrute, s'ils sont là avant tout pour renforcer l'équipe espoirs, ils auront aussi la possibilité de disputer plusieurs rencontres avec les pros et donc de progresser.

Quel sera l'objectif pour 2023-2024 ?

On s'était dit, la saison précédente, qu'on allait se donner des objectifs chiffrés. En bien, c'était une belle connerie. Cette saison, avec Fabien Fortassin, qui a réussi un super boulot avec peu de moyens, on avait décidé de ne se concentrer que sur le contenu,

de prendre les matchs les uns après les autres et vu notre parcours, cela a bien fonctionné. L'objectif sera donc que nos joueurs soient les plus performants possibles à chaque rencontre, en donnant et en prenant le plus de plaisir possible.

Où en est la situation financière du club ?

On aura toujours l'un des plus petits budgets de cette Nationale (1,7 million d'euros) car ce championnat, qui est, sportivement, une réussite, manque de visibilité au niveau des chaînes de télévision. De ce fait, il est pratiquement impossible d'avoir des sponsors nationaux. De plus, nous avons du mal à faire venir du monde au stade et à vendre des cartes d'abonnements, malgré les efforts et le soutien de nos amis du Stado. Enfin, pas besoin d'épiloguer sur le dossier du milliardaire. Comme il y avait rien de concret et comme nous n'avons pas subi de préjudice, nous sommes passés à autre chose. **Propos recueillis par J.-L. B.-P.**

La fiche

Tarbes

Stado Tarbes Pyrénées Rugby



Président de la SASP
Lionel Terré
Président de l'association
Michel Ridou
Directeur du centre de formation
Jean-Charles Laran
Directeur sportif centre de formation
Stéphane Ducos
Secrétaire général de l'association
Patrice Ruzé
Budget de la SASP 1,7 million d'euros
Principaux partenaires Marie de Tarbes, Communauté d'agglomération Tarbes Lourdes Pyrénées, Région Occitanie, Acchini, Transport Barcos, BTT Interim, Grillage

Lacave, SEE Bayot, Sanz
Équipementier O'Neills
Contrats professionnels 22
Contrats espoirs 21
Coentraîneurs Romain Terrain, Nicolas Cabannes
Préparateur physique Rémi Pourtau
Assistants vidéo Hervé Cazarra
Intendants Marc Claverie, Didier Claverie, Jean-Claude Forgues, Jean-Claude Lhusero, Frédéric Zanetti, Romain Dumestre
Coentraîneur des espoirs Nicolas Laharrague, Bertrand Gayry
Médecin Bernard Zaborto
Kinés Matthieu Delmas

L'effectif

en surligné, les arrivées

NOM, prénom	Poste	Né le	Taille - Poids	Club préc.	Int.
GAYRI Bastien	Arrière	10/08/2003	1,77 m - 72 kg	Tarbes	
PEES William	Arrière	06/08/1993	1,90 m - 85 kg	Tarbes	
TROTTA Thibaut	Arrière	28/04/1999	1,90 m - 86 kg	Tarbes	Fra 7
DUFFAU Jonathan	Ailier	21/01/1999	1,75 m - 82 kg	Tarbes	
LATORRE Clément	Ailier	06/10/2001	1,79 m - 90 kg	Boag-en-Bc	
PAULET Johan	Ailier	08/02/1996	1,80 m - 82 kg	Tarbes	
TUVA Jone	Ailier	23/03/1996	1,87 m - 87 kg	Cognac	Fid 18
CANTAN Julien	Centre	23/09/2000	1,78 m - 95 kg	Tarbes	
DESCOUBERT Pierre	Centre	24/03/2003	1,77 m - 77 kg	Tarbes	
LARTIGUE Dorian	Centre	26/07/2003	1,84 m - 85 kg	Tarbes	
NASOKO Kallione	Centre	02/12/1990	1,90 m - 107 kg	Fijian Drua	Fid 7
RAWACA Savenaca	Centre	20/08/1991	1,89 m - 105 kg	Béziers	Fid
BERZIER Matthieu	Ouvreur	15/03/1996	1,81 m - 88 kg	Tarbes	
FUERTES Anthony	Ouvreur	16/06/1997	1,71 m - 89 kg	Tarbes	Fra 20
RANCOULE Louis	Ouvreur	21/07/2003	1,80 m - 81 kg	Tarbes	
DULUCO Thibault	1/2 mêlée	08/01/2001	1,78 m - 75 kg	Tarbes	
MÉRIC Anthony	1/2 mêlée	15/05/1995	1,77 m - 77 kg	Montauban	Fra 20
THEBAUD Mickaël	1/2 mêlée	08/02/2002	1,77 m - 72 kg	Valence-Rom.	
MANU Filipe	Numéro 8	12/10/1985	1,90 m - 102 kg	Cognac	Nzl
MASSYV Lon	Numéro 8	21/05/1999	1,92 m - 106 kg	Tarbes	A5-20
ABADIE Jon	Flanker	30/06/2003	1,85 m - 88 kg	Orthez	
ARMARY Alexis	Flanker	01/04/1995	1,92 m - 100 kg	Valence-Rom.	Fra U
BONNIN Dorian	Flanker	07/05/1999	1,90 m - 110 kg	Aix-en-Prov.	Fra U
ESTAQUE Léo	Flanker	19/11/2001	1,88 m - 110 kg	Tarbes	
GUICHERD Jean	Flanker	24/06/2001	1,85 m - 99 kg	Blagnac	
RICART Aurélien	Flanker	11/10/1998	1,90 m - 100 kg	Tarbes	
BIZEN Nollan	2e ligne	27/07/2003	1,86 m - 100 kg	Tarbes	
BOUJNET Antoine	2e ligne	19/11/2001	1,96 m - 119 kg	Tarbes	
PEYTAU Baptiste	2e ligne	10/04/2002	1,86 m - 109 kg	Perrignan	Fra U
ROLLAND Francis	2e ligne	13/03/2001	2,00 m - 109 kg	Valence-Rom.	
SAINTE-GUILHEM Léo	2e ligne	12/08/1999	1,91 m - 103 kg	Tarbes	
SEUVOU Jone	2e ligne	01/06/1996	2,01 m - 130 kg	Tarbes	Fid 20
LAMBER Alex	Pilier	30/09/1993	1,76 m - 110 kg	Tarbes	
DUNY Alexandre	Pilier	21/09/1993	1,90 m - 132 kg	Tarbes	
ERASMUS MEES Johan	Pilier	16/06/1994	1,83 m - 115 kg	Tarbes	
COMBIER Alexandre	Pilier	01/08/2002	1,87 m - 122 kg	Cahorsais	
PALISSE Antoine	Pilier	21/05/2000	1,85 m - 115 kg	Tarbes	
TAUFA Toma'akino	Pilier	09/03/1995	1,80 m - 145 kg	Grenoble	Ton
TCHITCHASHVILI Aleks	Pilier	23/09/2001	1,78 m - 117 kg	Tarbes	G6-20
DOLLER Vincent	Talonneur	18/03/2001	1,79 m - 95 kg	Mt-de-Mars	
LAMOTHE Florian	Talonneur	28/02/2000	1,82 m - 100 kg	Tarbes	
MONDON Enzo	Talonneur	26/09/1994	1,84 m - 100 kg	Tarbes	
MONFORT Hadrien	Talonneur	13/07/2003	1,80 m - 108 kg	Tarbes	

Le portrait

APRÈS UN TITRE DE CHAMPION DE FRANCE AVEC VALENCE-ROMANS, ALEXIS ARMARY REVIENT À TARBES POUR UN NOUVEAU PROJET FAMILIAL.

Army, une recrue de choix

Une bonne nouvelle pour le Stado TPR que ce retour au club du troisième ligne Alex Army (28 ans), père d'une petite fille et bientôt d'un petit garçon, qui était le capitaine depuis 2020 du VRDR. Lui qui a débuté le rugby en 2004 à Argelès-Gazost avant de rejoindre en 2012 les équipes tarbaises de jeunes, avait quitté le club en 2019 mais voilà que pour un projet familial, avec son épouse reprenant la ferme de ses parents, il est revenu s'installer en Bigorre, une aubaine pour les dirigeants rouge et blanc, qui étaient à la recherche d'un troisième ligne d'expérience pour pallier le départ de Loan Real à Valence-Romans.

Très fier d'être le fils de « Louiscu » Army, international lourdois de 1987 à 1995 au poste de pilier, il aime dire, avec le sourire, « un Army qui joue au Stado ça fait désordre. À l'époque de mon père, ça ne se faisait pas d'aller jouer à Tarbes quand on était né à Lourdes. Mais je suis très content de mon aventure dans la Drôme et je félicite les deux villes de Valence et Romans d'avoir réussi à fusionner pour faire un grand club. C'est triste que les Lourdois, les Bagnérois et les Tarbais n'aient pas réussi à en faire autant pour avoir une équipe au plus haut niveau. Mais qui sait, un jour peut-être... »

Alors qu'il lui restait un an de contrat, les dirigeants drômois ont accepté de le libérer s'il parvenait à ramener l'équipe en Pro D2. Part tenu avec, à la clé, un titre de champion de France. Ce sera donc l'occasion pour lui de revenir au Stado où il va retrouver ses copains Pees, Berbizier et Paulet. Ce meneur d'homme, qui est un bon défenseur et un excellent preneur de ballons en touche, est bien décidé à donner le meilleur de lui-même pour que ce club cher à son cœur arrive à être encore plus performant : « J'arrive dans un groupe qui a beaucoup de qualité et je vais tout donner pour que cette prochaine saison, on arrive à se qualifier. » **J.-L. B.-P.**



éléments partir dans les grosses écuries du rugby français, comme Fabien Brau-Boirie à Pau et Joseph

qui a réussi un super boulot avec peu de moyens, on avait décidé de ne se concentrer que sur le contenu,

pas subi de préjudice, nous sommes passés à autre chose. **Propos recueillis par J.-L. B.-P.**

arrive à se qualifier. » **J.-L. B.-P.**
